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菁侨胞说·祖国在我心中
从14岁随父母移居意大利罗马开始，“华

二代”厉洁琼在意大利已经生活了20多年。事

业最顶峰时，她同时经营6个餐厅，凭借餐厅

美食和个人魅力收获了众多意大利“粉丝”。在

罗马附近的小城，她坚持做高品质餐馆，用真

心交朋友，从初来乍到的外国人变成了当地居

民的好朋友。新冠疫情期间，她3次应邀接受

意大利主流电视台采访，澄清对中国疫情和华

侨华人的误解。如今，厉洁琼选择在意大利和

中国之间奔走，开启了新的创业征程。她说：

“和意大利人交朋友，我相信可以用真心换真

心。”以下是她的自述。

华侨华人 责编：高 乔 邮箱：guojihwb@126.com
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结缘意大利

明媚的阳光，晴朗的蓝天，街角飘
香的牛角包和香浓的提拉米苏蛋糕……
这是我对意大利的第一印象，也是我至
今最喜欢意大利的地方。与意大利结
缘，是因为我的父母当时常年在意大利
工作，希望我到意大利与他们团聚。没
想到，这一住就是20多年。

1995 年 2 月，我第一次踏上意大利
罗马的土地。那时，我 14岁，可能因为
天性开朗，我很快就喜欢上这个阳光灿
烂的城市。在学校老师的耐心教导下，
我从零开始学习意大利语，很快熟练掌
握了当地语言，逐渐融入当地生活。

从 18 岁开始，我做起了生意。最
初，我们一家人开了一家中餐馆。父亲
做大厨，我有时给父亲打下手，有时做服
务员，有时负责收银，店里什么工作需
要人，我就干什么。后来，有了一定积
蓄，我们陆续开拓了商超百货、酒水批
发等相关业务。我负责经营餐厅，曾同
时管理 6 家餐馆，中餐、日料都涵盖，
主打高端市场。

那时候，意大利经济繁荣，消费旺
盛，我们的餐馆也生意火爆。当时，日
料在意大利风靡。我发现，当地还没有
日料自助餐这种形式。于是，我们在罗
马国际机场的一个角落租下一个店面，
开始做高端日料自助餐，店名叫“东
京”。没想到，因为风味可口、价格合
理，这家店一炮而红。每天从早上 7 点
到晚上 11点半，慕名而来的客人络绎不
绝，生意好的时候门口会排起长队。之
后，我们陆续开了几家分店，积累了一

批忠实顾客。许多故事就这样发生了。

结交真朋友

最有意思的故事，发生在罗马市郊的
一个小城——切尔韦泰里。这座小城只
有 3 万多人口。16 世纪遗留下来的贵族
宫殿——鲁斯波利宫是这里的一处知名
景点。我的餐厅就是租用了宫殿的一层。

新店筹备期间，我在招聘服务员时面
试了一名当地年轻人。尽管他非常肥胖，
动作也比较迟缓，但我看他踏实靠谱，还
是聘用了他。后来我和他聊天，才知道他
在当地很难找到工作，因此格外珍惜这份
工作。我没想到的是，我聘用这个年轻人
的事情，让当地居民对我好感倍增。

开业当天，切尔韦泰里的市长和鲁
斯波利宫现在的主人、我的房东也来到
现场共同祝贺开业，场面热热闹闹。但
是，餐厅开业第二天，只有个位数的客
流量，还有市民在市政官网上发布种族
歧视留言，中伤我的餐厅。

看到留言后，我通过店里聘请的当地
人，找到留言市民，与他当面对质。他是
一家酒吧的老板，酒吧距离我的餐厅不
远。有一天晚上，我一个人到酒吧找他，
虽然心里直打鼓，但也不怯场。和他一番
激辩后，我们反而对彼此有了了解，后来
甚至成了朋友。也是因为这次“不打不相
识”，当地人认识了我，开始把我当成自
己人。就这样，在十几天的时间里，我
和周边商铺店主、邻居熟络起来，来店
里消费的当地人也大大增多。

那年跨年夜，我和鲁斯波利宫主人
商量，以 1 万欧元一晚的价格，租下他
的宫殿二层和花园，邀请歌舞艺人前来

表演，举办了一场轰动全城的跨年晚
会。这对我来说是完全亏本的买卖，但
我知道，城里的民众很少能去宫殿二
层，更别提在花园里开派对。我想通过
这个晚会，让市民们开心一把，也让他
们感受到我们积极融入当地的真诚态
度。令人欣慰的是，现场反响非常好，
宫殿的花园里人头攒动，整晚有 700 多
人参加，市长也亲临现场。在跨年时
刻，我点燃富有中国特色的鞭炮，那一
刻感觉我和他们真正成为了朋友。

后来，我的餐厅生意一直很好，经
常有人排队等餐。常来的老顾客跟我
说，是我的餐厅让这个城市热闹起来。
这样的评价，对我来说就是最大的鼓
舞。如今，我每次回意大利，走在切尔
韦泰里街头，还能被当地老顾客认出
来。那些亲切的问候，让我心里暖暖的。

说出心里话

新冠疫情初期，意大利民众对新冠
病毒有很多误解，对华人群体的种族歧
视言论也开始冒头。当时，我们在意大
利的餐饮相关产业几乎陷入停滞。面对
社交网络上对旅意华侨华人的诽谤中
伤，我既委屈又生气。

一家意大利主流电视台的知名节目
“正反面”邀请我在电视上代表华人群体
发言，我立刻答应。面对节目主持人关
于中国疫情的严肃提问，我用地道的意
大利语开场，马上让现场气氛活跃起
来。我结合自己在意大利 20多年的生活
感受，解释华侨华人与意大利的深切感
情，讲述中国疫情的真实情况，驳斥当
时对中国的抹黑，得到现场嘉宾的理解。

之后，这家电视台又采访我两次。一
次，电视台记者来我的餐厅采访。当地员
工讲述了我和他们一起共抗疫情、互帮互
助的情谊，呼吁更多市民到中餐馆、华人
商超消费。其实，我完全没有上电视的经
验，连续接受当地电视台的采访，就是想
为旅意华侨华人说句心里话，让当地人听
到我们的真实想法，看到我们和意大利人
水乳交融的真实一面。这是我作为“华二
代”擅长做的，也是我应该做的。

意大利疫情期间，我从中国运来大批
医疗物资，捐赠给餐厅所在地的市政工作
人员。当时，切尔韦泰里市长专门录制了
一个视频，感谢华侨华人对当地防疫作出
的贡献。这些经历让我对华侨华人和意
大利当地人之间的情谊有了更深的感受。

也是在疫情期间，许多海外华侨华人
找到身在国内的我，请我帮忙带留在温州
的老人、亲眷就近就医，我全都答应。渐
渐地，找我的海外侨胞朋友越来越多，我
切身感受到海外华侨华人和国内侨眷对
健康管理的巨大需求。如今，我往返于
中国和意大利两地，主要精力花在筹备
体检中心的创业项目上。让海外华侨华
人身在家乡的亲人得到专业医疗服务、
把国内优质医疗资源送到海外华侨华人
身边，是我筹办体检中心的初心。期待
在不久的将来，我能和国内专业医疗团
队前往意大利，让旅意华侨华人在家门
口便捷体验中国优质健康管理服务。

（本报记者 高 乔采访整理）
图①：厉洁琼接受意大利主流电视

台采访的电视画面。
图②：切尔韦泰里市长和厉洁琼一

起拍摄视频，感谢华侨华人抗疫贡献。
图③：意大利主流电视台到厉洁琼

的餐厅采访。 受访者供图

“ 欢 迎 直 播 间 的 小 伙
伴，我主要分享一些留学

‘干货’，让大家少踩坑、少
踩雷……”正值暑期，加拿
大阳光共享教育基金会主
席徐琼几乎每晚都上线直
播，为中国学子和家长提
供海外留学公益咨询。今
年 9 月，她将引导 80 多名
中国学子赴加拿大留学，
助其开启“世界之旅”。

“海外游子”“侨胞纽
带”“主播姐姐”是徐琼身上
的 3 个标签。十几年来，她
如同鸿雁一般，往返于加拿
大与中国之间，将乡愁乡情
化作推动两国人文交流的

“侨力量”。
“ 年 轻 人 既 要 读 万 卷

书，也要行万里路。”徐琼
认为，留学不仅是青年学
子“ 行 万 里 路 ”的 一 种 方
式，还能促进中外民心相
通、增进海外对中国的理
解。“我希望踏踏实实当一
名中加人文交流的使者。”
徐琼说。

力 促 国 际 人 文 交 流 ，
与徐琼的自身经历有很大
关系。徐琼出生于“人文之
城”浙江绍兴上虞，从小就
是家长和老师眼中的“三好
学生”。在复旦大学从事博
士后研究工作之后，徐琼又
到高校任教、出国进修和
访学。10 多年前，徐琼和
丈夫定居加拿大，致力于
推动加拿大与中国之间的
人文交流与合作。

“我曾多次带百余名加
拿大老师到浙江交流，让
浙江学生体验国际教育，
也让加拿大老师感受中国
文化的奥妙。”徐琼说，“很
多加拿大老师都表示，原
来对中国文化了解片面，
经过沉浸式感受之后，他
们开始爱上中国文化，愿
把所见所闻告诉自己的学
生和亲朋好友。”

改革开放以来，中国
发生了翻天覆地的变化，城市建设越来越现代化，
对外开放的大门也越开越大。10多年来，得益于徐
琼的“牵线搭桥”，浙江160多所中小学校和加拿大中
小学校结为友好学校，2000多名中国学子获得机会
到加拿大交流，还带动一大批中国教师和校长赴加
拿大培训研修。

作为联通中外的纽带，徐琼认为，青年学子是未
来的希望，而教育托起了青年学子美好的未来。让
她最有获得感的，就是帮助中国留学生在加拿大开
阔视野、增长知识，“学到本领后更好地回报社会”。

为了让更多中国学子走好“留学路”，一年多以
前，徐琼开始“触网”，拍摄短视频分享留学经验，
还经常开直播和网友们“面对面”交流。“进直播间的
大多是家长，他们都希望孩子有一个美好的未来，
但又苦恼于得不到可靠的消息，所以我就跟他们分
享一些经验和感受，让留学生少走弯路。”徐琼说。
在她看来，国际之间有了更多往来，就能增进更多
理解，收获更多友谊。

除了促进国际人文交流，平日里，徐琼还热心
公益，为需要帮助的人带去阳光和温暖。新冠疫情
期间，徐琼积极发动在加拿大的华侨华人和留学
生，将筹集到的手套、口罩等防疫物资发往浙江，
支援家乡防疫。今年 2月，土耳其突发地震，她鼓
励在加拿大留学的中国学子举办校园义卖，将筹集
的资金通过加拿大红十字会全部捐赠给受灾民众，
让跨越国界的爱温暖更多心灵。

（来源：中国新闻网）

创办房产中介公司、开淘宝店、办鞋
厂、德国开公司做婴儿鞋……1979年出生
的旅德华商杨耀忠一直在贸易行业“折
腾”。作为德国婴童用品公司“Babykom-
fort Deutschland GmbH”总裁，杨耀忠回
顾自己的创业历程，感慨良多。

积攒经验

2006年，杨耀忠开始创办鞋厂，为海
外大牌做贴牌代工。因为生产的鞋子质量
好，杨耀忠的工厂获得不少客户信赖。随
着厂子越做越大，订单越来越多，杨耀忠
开始在扬州、宁波等地寻找合作工厂，共
同完成订单。

2008 年，来自加拿大的订单让杨耀忠
摔了个跟头：订单共有 2张，要求同一时间
交付货物。杨耀忠收下定金后，将一部分
订单交给宁波的合作工厂完成，其余在自
己工厂里做。他没想到，合作工厂未能在
规定时间内出货，导致加拿大买家取消了
整批订单。

“传统制造业的利润本就微薄，这次
遭遇，自己亏了50%至60%，企业资金变得
很紧张。”杨耀忠说。2011 年，工厂因资金
短缺倒闭，杨耀忠背负了几百万的债，好在
因为货物质量好，杨耀忠积累了不少老主
顾。他们得知杨耀忠的遭遇后，询问他愿

不愿意继续接订单。杨耀忠接下了老主顾
的订单后，才缓过一口气来。

打造品牌

有了一些积蓄后，杨耀忠决定重整旗
鼓。“当时我就想，给海外品牌代工不如打
造自己的品牌。”杨耀忠说。

2013 年，杨耀忠开始“尝鲜”电商平
台。做贴牌代工的时候，杨耀忠给订货方
的价格是每双婴儿真皮鞋近 3美元；自己
做品牌后，杨耀忠在电商平台“亿贝”上的
售价为每双8.99美元。“刨除成本，我能赚
好几美元。虽然前期出货节奏慢，获得市
场认可也花费了一段时间，但我们的产品
质量好，回头客多，名声也就做起来了。”
杨耀忠说。

做了几年跨境电商后，一句外语不会
说的杨耀忠，来到德国“安营扎寨”，在翻
译助理的帮助下，建仓库、办企业。

在德国开厂，杨耀忠总结了几条“规
矩”：本土化、合规化、不盲目扩张。依照
当地人的市场规则做企业，企业才能立得
稳；按当地人的习惯和偏好做产品，企业
才能走得长。“我们找了德国技术监督协
会、皮革测试机构对产品进行测试，出具
质量报告。这样更能获得德国顾客的信
任。”杨耀忠说。

团结华商

此后，杨耀忠在罗马尼亚也成立了一
家公司。一次，会计在税务统计上出现差
错，公司被当地税务局查处，开了 1.5 万
欧元的罚单。“一旦交了罚款，就代表我们
确实存在违规现象，信誉就有问题，厂子
就办不下去。但我们每一笔清关费用、每
一项进关货物都有记录，不能这么认了。”
杨耀忠说。为了证明清关合规，杨耀忠向
当地的华人商会咨询。在专业税务律师的
帮助下，杨耀忠最终打赢了官司，为企业
证明了清白。

“当时，罗马尼亚的税务局前后调查
了 4 个月。但我们每次进货都是正规清
关。报关的货物数量、仓库的货物数量、
网络销售的数量都经得起检验。这告诉我
们，只要合规，就有底气。”杨耀忠说。

经历了这件事后，杨耀忠觉得，在海
外做跨境电商，单打独斗容易踩坑。“得广
泛集结华人力量，集结专业化、本土化的
力量。”杨耀忠开始联络各地华商会，并在
社交媒体平台上发出经验帖，希望能帮到
更多做跨境电商贸易的华侨华人。“自己做
的品牌想要获得市场认可，急不得。做实
业得一步一步来，稳扎稳打。”杨耀忠说。

（来源：中国侨网）

旅德华商杨耀忠——

集结华商力量，推动电商出海
刘 洋

意大利宋庆龄基金会副主席厉洁琼——

“我相信可以用真心换真心”

今年暑期，中国铁路昆明局集
团有限公司与云南省红河哈尼族彝
族自治州共同开发的云南建水古城
小火车、石屏旅游观光火车深受游

客青睐，成为当地旅游的一张靓丽
名片。图为装潢一新的石屏旅游观
光火车。

叶传增 杨紫轩摄影报道

云南红河：小火车开动啦！
侨 乡

新 貌

侨 乡

新 貌
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